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首场直播涨粉5000人
热度排进全国前十

魏笑蝶是一名快手乐器才艺主播，在直播间里

弹奏琵琶，半年时间粉丝就达到116万，最多时有10

万人在线观看，这样的成绩，是她自己也没有想到

的。

魏笑蝶是绍兴人，6岁开始学琵琶。

“我爸妈觉得琵琶携带挺方便的，弹起来又好

听，女生弹也挺好看。”和很多家长一样，起初只是想

让孩子试试。魏笑蝶的父母还特地给她看琵琶弹奏

的视频，“我也觉得好听，最后就选择了学琵琶。”

都说十年琵琶一年筝，琵琶学起来并不容易。

“对于小朋友来说，琴弦按下去还是挺疼的。”她小时

候觉得琵琶真大，就这样每天半小时、一小时，到初

高中准备走专业路线后，甚至花费三四个小时练习，

“挺磨性子，也比较枯燥。”

魏笑蝶自称“宅女”，耐得住寂寞，拉二胡的外公

也常激励她不要放弃。

后来她考入浙江音乐学院国乐系。之后工作，

也是让父母安心的那一种：2021 年毕业后进入专业

乐团。

原本以为人生就这样一眼望到了头，直到 2022

年 9 月份，魏笑蝶开始网络直播。说是直播，其实就

是在网上弹琵琶，弹奏一些大家耳熟能详的歌曲，比

如《沧海一声笑》《青花瓷》《女儿情》《牧羊曲》⋯⋯没

想到这一次直播，涨粉超过 5000 人，热度排进全国

前十。

听“琵琶叠叠”

弹琵琶

身着雅致汉服，手持琵琶，《青花瓷》《烟花

易冷》《年轮》⋯⋯一首首流行音乐从拨动琴弦

的指间流出。她是乐器才艺主播“琵琶叠叠”，

也是2022年度快手直播民乐赛道冠军。

直播间里玉珠走盘，最多时10万网友同时

在线观看。

琵琶叠叠，真名魏笑蝶，是一位绍兴姑娘，

毕业于浙江音乐学院国乐系。记者了解到，魏

笑蝶毕业后，曾进入专业乐团工作，得到了让不

少人向往的“铁饭碗”。

从乐团辞职，成为一名网络才艺主播，魏笑

蝶无疑是一个“另类样本”，但却不是个例。

近日，一份来自短视频行业媒体的《短视频

直播机构新青年群体就业情况调查报告》发布。

这份报告显示，新青年群体成为短视频直

播机构员工核心构成部分，过半数机构聘用超

50%，任职比例中，除运营/策划/编导岗位外，

主播排名第二。主播已经成为新青年向往的职

业之一。

文化和非遗类、知识付费、品牌传播等不同

类型的主播也迅速崛起。

不带货只弹琵琶，这位绍兴姑娘短短半年

时间，靠才艺吸粉 116 万。她说：“直播让我找

到了人生的新方向。”

放弃乐团“铁饭碗”，绍兴姑娘半年涨粉116万

不带货的直播间，只听闻琵琶声声
新青年主播中，超过50%是才艺主播

本报记者 朱丽珍

几乎每次直播都有人问
会不会反弹琵琶

成为全职主播的这段时间里，除了下午和晚上的直

播外，魏笑蝶还会外出拍摄一些视频。在杭州西湖、湘湖

等水韵江南的景区，或许就能碰见穿着旗袍、汉服，正在

低眉信手续续弹的魏笑蝶，琵琶声声，百转千回。

相比音乐厅的演奏，魏笑蝶觉得，直播间与观众的距

离更近，尤其是弹幕互动，有表扬的，有提意见的，大家及

时产生联系。

也正是通过直播，魏笑蝶才知道，原来这么多人对琵

琶感兴趣，但关于琵琶的知识，知道的又那么少。

“几乎每次直播的时候，都会有人问，会不会反弹琵

琶？”这让魏笑蝶很无奈，“敦煌壁画上有反弹琵琶，但大

家并不了解，唐朝的琵琶材质比较轻，现在的琵琶整个背

面是一块木头，挺沉的，支撑抱着它并不容易，而且弹奏

技术上也很难实现。”

让魏笑蝶欣慰的是，有很多网友，因为观看了她的直

播，而对琵琶产生兴趣，“其实小小的直播间也在一定程

度上弘扬了国乐，让更多人爱上民族音乐。”

当然，在直播中，魏笑蝶也收获了感动。“有时候下播

都已经凌晨一点多了，还是会有粉丝一直陪伴着，每次直

播都像是开了一个专场的小型演奏会。”为了拉近网友的

距离，她也会挑选大家比较耳熟能详的曲目来演奏。

据《短视频直播机构新青年群体就业情况调查报告》

显示，新青年主播中，56.14%是像魏笑蝶这样的才艺主

播。

放弃乐团改行直播
只为追求人生更大的可能性

在学校时，魏笑蝶就曾“试水”过直播。每次播一两

个小时，两个月时间，粉丝也积累了几千个。那会儿她

正在读大一，学业压力比较大，没有再继续。而毕业后

的这次直播，她感觉自己被打开了新世界。

“虽然感觉有点陌生，不知道该怎么直播，该说什么

话，但是坐在那里弹琵琶，就会有很多网友来留言。”在

演奏厅里，魏笑蝶面对台下一位位观众，而直播间里，观

众是屏幕后不可见的一位位网友，“但我能看到留言，就

能感觉到他们的存在。”

乐团工作和网络直播，两者想要兼得并不容易。

“确实精力不够。思考了很多，到底要不要从乐团

出来，也跟很多朋友、老板聊过这个事情。”进入乐团，对

于像魏笑蝶这样的专业生来说，无疑是个很不错的选

择，尤其她加入的乐团，已经五六年没有招过新人，她也

是通过实习期的考核，才好不容易得到这个机会。

日常在乐团，魏笑蝶主要是和同事们一起编排新

曲。“差不多七八个人一起配合演奏，从一开始拿到谱子

到作品完全呈现，肯定要磨合、改进，平时还有一些排

练、演出。”对于魏笑蝶来说，生活就是这样演出、编剧，

然后排练、带学生。

在魏笑蝶看来，直播让她看到了更大的可能性，但

乐团的“铁饭碗”毕竟代表着安稳，她想辞职的决定遭到

了家人和朋友的反对。

“尤其我爸妈就很不理解我为什么要这么做，觉得

我的生活不是挺好挺安稳吗？之后就能结婚生孩子，

但我自己不喜欢这种被束缚的感觉。”魏笑蝶邀请他们

来看自己的直播，“他们发现有很多粉丝支持我，也带

动了很多人对琵琶这个乐器产生好奇，而且看我挺开

心的。”

今年 2 月，魏笑蝶正式从乐团辞职，加入凌麦文化，

成为了一名全职的乐器才艺主播，目前她的粉丝已经达

到了116.2万人。


